

[For English version, please scroll down]

Sehr geehrte Kolleg\*innen,

dies ist das dritte DH-Briefing-Rundschreiben, das, wie jene vom 1. April und 1. Juli 2022, eine Auswahl von aktuellen DH-relevanten Informationen enthält. Eine Möglichkeit zur persönlichen Rückfrage besteht wiederum am 30. September ab 16.15h im Seminarraum Geschichte 2 sowie online unter dem bereits bekannten Link (<https://univienne.zoom.us/j/65389268310?pwd=eGVyK2VGOGJvSmVpZnRFZHVIQUJrQ009>). Darüber hinaus freue ich mich jederzeit über Ihre Kontaktaufnahme.

**Repositorien und Plattformen.** Melden Sie bitte etwaigen Bedarf im Zusammenhang mit Transkribus (an [transkribus.ub@univie.ac.at](mailto:transkribus.ub@univie.ac.at)) im Hinblick auf Zusatz-Credits für Ihre Forschungsprojekte, Bearbeitung Ihrer Daten mit Topic Modeling und Named-Entity-Recognition sowie Einführungen und Beratungen (u.a. zum Aufbau von Workflows und Forschungsdatenbanken). – Sollten Sie in Ihrer Forschung mit Daten aus AUSSDA arbeiten, können Sie sich um den [AUSSDA Data Award](#) bewerben. – Im Wintersemester findet an unserem Fakultätszentrum eine Vortragsreihe zum Thema [Datenmanagement aus transdisziplinärer Perspektive](#) statt (bitte beachten Sie auch den zugehörigen [Youtube-Kanal](#); und lesen Sie Anregungen zum Thema, etwa aus dem Bereich der [Ethnologie](#)). – Über die „European Open Science Cloud“ als europäische Dateninfrastrukturinitiative kann man sich beim jährlichen [Symposium im November](#) informieren.

**Datenmodellierung und Datenanalyse.** Die Universität Graz veranstaltet demnächst einen [Workshop zum Thema Visualisierung](#), das Institut für Europäische Geschichte Mainz zu [Netzwerkforschung](#). – Ein breites methodisches Spektrum in der naturwissenschaftlichen Forschung zu Kulturgütern in Österreich (von Mikrobiologie bis Klimaforschung) dokumentieren Beiträge und Poster des [3. Heritage Science Austria Meetings](#).

**Lehre und Training.** Der Master Digital Humanities geht in sein drittes Jahr, und wir sind für die Planung der kommenden Semester weiterhin interessiert an Kursen aus allen SPLs, die eine substantielle digitale Komponente aufweisen. – Der erste (berufsbegleitende) [Zertifikatskurs zum\\*r „Data Steward\\*ess“ an der Universität Wien](#) startet im Oktober. – Für zahlreiche in den DH relevante Softwareanwendungen (Python, R, LaTeX, Atlas.ti, typo3, Html & Css, Spss, Maxqda...) gibt es [Schulungsangebote im Rahmen der Personalentwicklung der Universität Wien](#).

**Veranstaltungsreihen.** An unserer Fakultät findet u.a. eine Ringvorlesung zu [Demokratie und Digitaler Revolution](#) statt. – Der Forschungsschwerpunkt DH lädt immer nach der wöchentlichen Einheit der [DH-Ringvorlesung](#) an Dienstagen zu einem Apéro. – Das ACDH-CH plant eine Reihe [neuer Workshops und Vorträge](#) (u.a. zu [digitaler Archäologie](#) und [DH-Lehre](#)). – Die Philologisch-Kulturwissenschaftliche Fakultät veranstaltet eine [Podiumsdiskussion zu qualitativen und quantitativen Methoden](#) und einen [Workshop zu Digitaler Philologie](#).

**Ausschreibungen.** Ich habe einige der bisher an mich herangetragenen Anliegen (bes. zum Datenfluss vom Desktop zum Repository) in einen größeren Antrag einbringen können, der im Rahmen des Calls zu „(Digitalen) Forschungsinfrastrukturen“ des BMBWF an unserer Universität eingebracht wurde. Daneben gibt es (mindestens) zwei weitere Beteiligungen aus unserer Fakultät. – Kleinere Ausschreibungen für jüngere Kolleg\*innen veröffentlicht [Clariah.at](#). – Bei den ab November geplanten Ausschreibungen von [Horizon Europe/Cluster 2](#)

wird es Schwerpunkte zu „Demokratie und Governance“ sowie „Cultural Heritage“ geben. – Noch wenige Tage geöffnet ist der WWTF-Call [„Empirische Sozialwissenschaften 2022“](#). – Das [„Weißbuch Digitale Edition“](#) steht vor der Überarbeitung und [sucht nach Beiträger\\*innen](#). — Offen ist ebenfalls die [Ausschreibung für die Konferenz „Digital Humanities 2023: Zusammenarbeit als Chance“](#) in Graz.

**Bücher, Publikationen und Projekte.** Aus der großen Zahl neuer Publikationen, Initiativen und Ressourcen empfehle ich Ihrer Aufmerksamkeit: eine Publikation zu [DH und gender history](#) aus dem Umfeld des ([gefährdeten](#)) Jenaer Lehrstuhls; ein einschlägiges Heft zu [„Digital History“ von „Geschichte und Gesellschaft“](#), „flankiert“ von einem [Sammelband](#). Eine „Entgegnung auf den gegenwärtig stattfindenden Diskurs zum digitalen Fortschritt“ bietet ein Versuch [einer entsprechenden Neulektüre Walter Benjamins und der Frankfurter Schule](#), ebenso wie eine Tagung im Oktober [nach möglichen epistemologischen Antworten der Wissenschaften auf KI](#) fragt. – Rezente österreichische ERC-Projekte mit digitalem Schwerpunkt befassen sich u.a. mit [„digitalen Rückständen“](#), [„distanter Diplomatie“](#) und einer [datenmodellreflektierten Neubewertung des 11. Jahrhunderts](#).

**Website.** Erste Inhalte der DH-Unterseite der [Fakultätswebsite](#) – rund die Hälfte des angestrebten Contents – werden noch vor der Newsletter-Präsentation online gestellt. Feedback ist willkommen.

**Zeitplan.** Den vierten Newsletter präsentiere ich am 2. Dezember 2022 um 16h ct., diesmal im Seminarraum Geschichte 3, sowie unter dem bekannten Link. Gerne kann eine Newsletter-Präsentation auch mit dem Besuch in einem Institut verbunden werden.

**Gastbeiträge.** Die vierte Ausgabe der an unserer Schwesterfakultät gehosteten [„Wiener Digitalen Revue“](#) ist im September erschienen. – Am 7. Oktober wird ab 17h im HS38 (NIG) das neue Curriculum [„Epistemologies of Science and Technology“](#) vorgestellt.

### **Offene Fragerunde.**

Haben Sie einen guten Semesterstart! Freundliche Grüße, Thomas (Wallnig).

---

Dear colleagues,

this is the third DH briefing newsletter. As the previous editions, issued on 1<sup>st</sup> April and 1<sup>st</sup> July 2022, it contains a selection of current DH-related matters. You are welcome to discuss them in person on 30 September, 4.15pm, in Seminarraum Geschichte 2, as well as online (<https://univienne.zoom.us/j/65389268310?pwd=eGVyK2VGOGJvSmVpZnRFZHVlOUJrQT09>). Please do continue to get in touch if you would like to have a conversation with me.

**Repositories and platforms.** Please report any Transkribus-related requests (to [transkribus.ub@univie.ac.at](mailto:transkribus.ub@univie.ac.at)), e.g. with regard to additional credits for your research projects, processing of your data by way of topic modelling or named entity recognition, or any other kind of introduction or consulting (e.g. the setup of workflows and databases). – If you use AUSSDA data in your research, you might qualify for the [AUSSDA Data Award](#). – During the winter semester, a lecture series at our Faculty Center will deal with [data management from a transdisciplinary perspective](#) (please also follow the related [youtube channel](#); and read approaches to the topic, e.g. from the field of [ethnology](#)). – To learn more about the

“European Open Science Cloud” as a European data infrastructure initiative, please have a look at the [annual symposium held in November](#).

**Data modelling and data analysis.** The University of Graz will shortly organize a [workshop on visualization](#), the Institute of European History Mainz on [network research](#). – A broad spectrum of scientific methods used on cultural heritage (from microbiology to climate research) was presented at the [3. Heritage Science Austria Meeting](#).

**Teaching and training.** The third year of the Digital Humanities master program is about to start, and we are always looking for courses of all study programs that have a substantial digital dimension. – Likewise about to start is the first certificate course for [data steward\\*esse\\*s at the University of Vienna](#) (extra-occupational). – HR development offers a [series of courses for DH-relevant software applications](#) (Python, R, LaTeX, Atlas.ti, typo3, Html & Css, Spss, Maxqda...).

**Calls.** I have tried to integrate some of the concerns hitherto brought to my attention (especially regarding the data flow from desktop to repository) into a larger proposal submitted at our university in the context of the ministry’s “(Digital) Research Infrastructures” call. There are (at least) two other contributions to that call from our faculty. – Minor calls & funding opportunities, especially for junior colleagues, are published at [Clariah.at](#). – The [Horizon Europe/Cluster 2](#) calls to be opened in November will feature the topics “Democracy and Governance” and “Cultural Heritage”. – Only few days are left before the WWTF call [“Empirical Social Sciences 2022”](#) closes. – The [“Weißbuch Digitale Edition”](#) is about to be updated and [is looking for contributors](#). – Still open is the [call for the Graz conference “Digital Humanities 2023: Collaboration as opportunity”](#).

**Books, publications & projects.** From the huge number of new publications, initiatives and resources, I would like to draw your attention to: a publication on [DH und gender history](#) from the environment of the ([currently disputed](#)) Jena *Lehrstuhl*; a relevant [“Geschichte & Gesellschaft” special issue on “Digital History”](#), “supplemented” by a respective [collective volume](#). – A “response to the current discourse on digital progress” is offered by a [respective new reading of Walter Benjamin and the Frankfurt School](#), and an upcoming conference tackles [potential epistemological responses of the humanities and sciences to AI](#). – Recent Austrian ERC grants with a substantial digital component deal with [“data waste”](#), [“distant diplomatics”](#) and a [datamodel-sensitive re-evaluation of the eleventh century](#).

**Website.** Some content – roughly half of what is planned – of the DH-related sub-page of the [faculty website](#) will be online before the presentation of this newsletter. Feedback is welcome.

**Timeline.** I will present the fourth newsletter on 2 December at 4.15 pm, this time in Seminarraum Geschichte 3, and again with the above link. If you like the idea of a newsletter presentation combined with a visit to your department, please let me know.

**Guest contributions.** The fourth issue of our sister faculty’s [“Wiener Digitale Revue”](#) has come out in September. – On 7 October at 5pm in HS38 (NIG) the new Curriculum [“Epistemologies of Science and Technology”](#) will be launched.

**Q&A.**

Wishing you a good semester start! Kind regards, Thomas (Wallnig).